

BAB II

KAJIAN TEORI

A. Kepatuhan

1. Definisi Kepatuhan

Smet (1994:250) kepatuhan adalah tingkat seseorang dalam melaksanakan suatu aturan dan perilaku yang disarankan. Definisi lain dikemukakan oleh Chaplin (1989:99) kepatuhan sebagai pemenuhan, mengalah tunduk dengan kerelaan; rela memberi, menyerah, mengalah; membuat suatu keinginan konformitas sesuai dengan harapan atau kemauan orang lain. Sacket (dalam Niven 2000:192) kepatuhan adalah sejauh mana perilaku pasien sesuai dengan ketentuan yang diberikan oleh profesional kesehatan. Blass (1999:957) mengungkapkan bahwa kepatuhan adalah menerima perintah-perintah dari orang lain. Kepatuhan dapat terjadi dalam bentuk apapun, selama individu tersebut menunjukkan perilaku taat terhadap sesuatu atau seseorang.

Haynes, 1979 (dalam Delamater, 2006:72) Kepatuhan telah di definisikan sebagai sejauh mana perilaku seseorang berteepatan dengan saran medis. Notoatmodjo, 2003 (dalam Kusumawati, 2015:2) menjelaskan kepatuhan merupakan perilaku seseorang sehubungan dengan pemulihan kesehatan (health rehabilitation behavior) yaitu perilaku seseorang yang berhubungan dengan usaha-usaha pemulihan kesehatan misalnya mematuhi aturan diet, mematuhi anjuran dokter, dalam rangka pemulihan kesehatan. Sarafino 1990 (dalam Ardani,

dengan pengawasan, ketidakpuasan terhadap pengobatan yang diberikan, frekuensi pengawasan yang minim. Hubungan antara kepuasan dengan kepatuhan telah banyak diteliti, berkaitan dengan komunikasi yang terjalin dengan profesional kesehatan. Ley et al dalam Smet (1994:255) telah merumuskan sebuah bagan model kognitif yang menjelaskan hubungan antara pengertian, ingatan, kepuasan, dengan perilaku kepatuhan pasien.

Dokter beranggapan bahwa pasien akan mengikuti apa yang mereka nasehatkan, tanpa menyadari bahwa para pasien tersebut pertama-tama harus memutuskan terlebih dahulu apakah mereka akan benar-benar melakukan saran dari tenaga kesehatan tersebut atau tidak sama sekali. Taylor 1991 (dalam Smet, 1994: 254). Variabel-variabel yang juga sangat penting antara lain sikap sosial terhadap sistem perawatan kesehatan khususnya untuk mematuhi serta mengkomunikasikannya terhadap para tenaga kesehatan.

Lima faktor yang mempengaruhi kepatuhan berobat pertama, yaitu faktor karakteristik yang meliputi usia dan perkembangan. Kedua, faktor ciri kesakitan dan ciri pengobatan dikatakan bahwa penyakit kronis dengan pengobatan yang panjang akan menurunkan kepatuhan berobat sampai 54%. Ketiga, faktor variabel-variabel sosial. Yaitu keluarga mempunyai peranan penting dalam kepatuhan berobat seseorang. Keempat, persepsi dan pengharapan pasien yaitu salah satunya teori *Health Belief Model* (HBM) seseorang akan

Hal itu merupakan peristiwa yang normal. Jika tekanan darah seseorang meningkat dengan tajam dan kemudian tetap tinggi dalam waktu yang lama, orang tersebut dapat dikatakan mempunyai tekanan darah tinggi atau hipertensi

Utami (2009:2) tekanan darah dibagi menjadi dua, yaitu sistolik dan distolik. Sistolik adalah tekanan darah dalam arteri yang terjadi ketika darah dipompa dari jantung keseluruh tubuh, yaitu ketika otot jantung berkontraksi sempurna. Diastolik adalah sisa tekanan dalam arteri saat jantung beristirahat, yaitu ketika otot jantung berelaksasi sempurna. Tekanan ini dinyatakan dalam bentuk angka pecahan. Tekanan sistolik ditulis di atas, sedangkan diastolic di bawah. Jika hasil pengukuran tensi 120/80 mmHg, artinya sistolik sebesar 120 dan diastolik sebesar 80.

Bangun (2002:1) istilah hipertensi diambil dari bahasa ingris “*hypertension*” kata *hypertension* itu sendiri berasal dari bahasa latin, yakni “*hyper*” dan “*tension*”. *Hyper* berarti super atau luar biasa dan *tension* berarti tekanan atau tegangan. *Hypertension* akhirnya menjadi istilah kedokteran yang populer untuk menyebut penyakit tekanan darah tinggi. Disamping itu, dalam bahasa inggris digunakan istilah “*high blood pressure*” yang berarti tekanan darah tinggi.

Pudiastuti, (2013:13) hipertensi atau darah tinggi adalah suatu keadaan dimana seseorang mengalami peningkatan tekanan darah di atas normal yang ditunjukkan oleh angka *systolic* (bagian atas) dan angka bawah (*diastotic*) pada pemeriksaan tensi darah menggunakan alat pengukur

tekanan darah baik yang serupa *cuff* air raksa (*sphygmomanometer*) ataupun alat digital lainnya.

Penyakit darah tinggi merupakan suatu gangguan pada pembuluh darah dan jantung yang mengakibatkan suplai oksigen dan nutrisi yang dibawa oleh darah terhambat sampai ke jaringan tubuh yang membutuhkannya. Tubuh akan bereaksi lapar, yang mengakibatkan jantung harus bekerja lebih keras untuk memenuhi kebutuhan tersebut. Bila kondisi tersebut berlangsung lama dan menetap, timbullah gejala yang disebut sebagai penyakit darah tinggi. (Vitahealth, 2005:12).

Tekanan darah tinggi atau hipertensi berarti tekanan tinggi didalam arteri-arteri. Arteri-arteri adalah pembuluh-pembuluh yang mengangkut darah dari jantung yang memompa ke seluruh jaringan dan orga-organ tubuh. (Pudiastuti, 2013:15). Jadi darah tinggi bukanlah tekanan emosi yang berlebihan meskipun kondisi ini bisa memicu kenaikan tekanan darah. Dengan menggunakan alat yang bernama tensimeter, bisa diketahui seberapa tinggi atau rendahnya tekanan darah. Jika tekanan darahnya lebih dari 140/90 mmHg sudah bisa dikatakan hipertensi (Sutono, 2009:22).

Hipertensi adalah keadaan tekanan darah pasien yang telah diukur menggunakan tensimeter dan diperoleh hasil tekanan sistolik diatas 140 mmHg dan tekanan diastolik diatas 90 mmHg. Hipertensi tidak dapat disembuhkan namun hanya dapat dikendalikan melalui kontrol kesehatan secara rutin, melakukan diet rendah garam dan mengonsumsi obat secara

teratur untuk mengurangi risiko komplikasi pada kardiovaskular dan organ lain yang ada pada diri pasien (Ratnaningtyas & Djatmiko, 2011:1).

Hipertensi sering dikatakan sebagai Silent Killer, karena termasuk penyakit yang mematikan tanpa disertai dengan gejala-gejala terlebih dahulu sebagai peringatan bagi korbannya. Kalaupun muncul gejala tersebut seringkali dianggap gangguan biasa sehingga korbannya terlambat menyadari akan datangnya penyakit. Hipertensi merupakan penyakit yang kerap dijumpai di masyarakat dengan jumlah penderita yang terus meningkat setiap tahunnya. Baik disertai gejala atau tidak, ancaman terhadap kesehatan yang diakibatkan oleh hipertensi terus berlangsung, (Vitahealth, 2005:12). Pada penderita hipertensi tidak terdapat tanda-tanda yang dapat dilihat dari luar. Perkembangan hipertensi berjalan secara perlahan, tetapi secara potensial sangat berbahaya (Dalimartha, 2008:5).

Jadi hipertensi adalah tekanan darah tinggi yang telah diperiksa menggunakan tensimeter dan diperoleh hasil tekanan sistolik diatas 140 mmHg dan tekanan diastolik diatas 90 mmHg. Hipertensi sering disebut sebagai Silent Killer yaitu penyakit yang tanpa adanya gejala-gejala untuk peringatan dini terhadap penderitanya. Hipertensi tidak dapat disembuhkan hanya namun hanya dapat dikendalikan melalui kontrol kesehatan secara rutin, melakukan diet rendah garam dan mengonsumsi obat secara teratur untuk mengurangi risiko komplikasi pada kardiovaskular dan organ lain yang ada pada diri pasien.

variabel seperti merokok, umur dan berat badan sudah terikat. Menemukan bahwa orang yang rajin menjalankan ibadah keagamaan dan religiusitasnya tinggi, ternyata tekanan darahnya jauh lebih rendah. Dari berbagai penelitian yang dilakukan, secara umum memang menunjukkan bahwa komitmen agama berhubungan dengan manfaatnya dibidang klinik. (Hawari, 1999:17).

Penelitian lain yang dilakukan oleh Larson, et al (1989) juga menunjukkan adanya hubungan antara komitmen agama dengan penyakit kardiovaskular. Dalam studinya disebutkan bahwa kelompok yang menjalankan ibadah keagamaan secara rutin memiliki resiko lebih rendah untuk terkena kardiovaskuler. (Hawari, 1999:17).

Dari berbagai penelitian telah dilakukan tentang hubungan antara komitmen agama dan kesehatan, menunjukkan adanya hubungan yang bermakna antara kelompok yang menjalankan ibadah keagamaan dengan kesehatan. Secara umum dapat dikemukakan bahwa dalam studi yang komprehensif dari 200 penelitian epidemiologik diperoleh kesimpulan bahwa terdapat hubungan yang positif antara agama dan kesehatan. Dalam hal kemampuan mengatasi penderitaan dan penyembuhan, ternyata mereka yang religius lebih mampu mengatasi dan proses penyembuhan penyakit lebih cepat. (Hawari, 1999:18).

Dalam Hawari (1999:13) tindakan kedokteran tidak selamanya berhasil seorang ilmuwan kedokteran berkata: dokter yang mengobati, tetapi tuhan yang menyembuhkan. Pendapat ilmuwan tersebut sesuai dengan hadist nabi

mengalami beberapa perubahan. Perubahan-perubahan tersebut, terutama karena adanya perubahan pada aspek biologis yang kemudian membawa perubahan secara psikologis dan sosial.

Menurut Jaya 2009 (dalam Yetty, 2013:22) pada usia dewasa madya merupakan usia awal individu mengalami penyakit kronis. Pada umumnya usia madya atau usia setengah baya dipandang sebagai masa usia antara 40 sampai 60 tahun. Masa tersebut ditandai oleh adanya perubahan-perubahan jasmani dan mental. Pada usia ini juga terjadi perubahan pada keberfungsian fisiologis serta perubahan pada kesehatan sehingga banyak di usia ini yang mulai mengalami penyakit kronis salah satunya adalah penyakit kronis tidak menular seperti hipertensi.

Penyakit yang masih menjadi ancaman kesehatan masyarakat adalah salah satunya penyakit hipertensi yaitu sebanyak 31,7%. ([Health Kompas, 2011](#)). Berdasarkan dari beberapa sumber data yang didapatkan bahwa Penyakit tekanan darah tinggi atau dikenal dengan istilah hipertensi telah membunuh 9,4 warga dunia setiap tahunnya. ([Health Kompas, 2011](#)). 1 miliar orang di dunia atau 1 dari 4 orang dewasa menderita penyakit hipertensi. Hipertensi banyak menyerang pada usia setengah baya. Adib, 2009 (dalam Sartika, 2014:1). Hal ini di karenakan pada usia dewasa madya merupakan masa stress dan juga sebagai masa usia yang berbahaya dimana seseorang mengalami kerusakan fisik sebagai akibat dari terlalu banyak bekerja, rasa cemas yang berlebihan, atau kurang memperhatikan kehidupan dengan adanya peningkatan penderita hipertensi pada dewasa setengah baya (Madya) akan mengakibatkan perlunya

upaya-upaya untuk menurunkan angka kesakitan hipertensi, kepatuhan berobat adalah salah satu cara untuk mengurangi terjadinya penyakit komplikasi yang berujung pada kematian. Dikatakan oleh (Utami, 2016:1) bahwa kepatuhan berobat merupakan aspek utama dalam proses kesembuhan.

Pudiastuti (2013:23-27) menyebutkan bahwa pengobatan hipertensi ada 2 cara yaitu pengobatan non farmakologik (perubahan gaya hidup) dan pengobatan farmakologik. Pengobatan non farmakologik dilakukan dengan cara: Pengurangan berat badan, menghentikan merokok, menghindari alkohol, melakukan aktifitas fisik, membatasi asupan garam, memodifikasi gaya hidup. Sedangkan pengobatan farmakologik yaitu diuretic yang dapat mengurangi curah jantung, beta bloker, penghambat ACE, antagonis kalsium yang dapat mencegah vasokonstriksi.

Tujuan pengobatan hipertensi untuk mencegah morbiditas dan mortalitas akibat tekanan darah tinggi. Artinya tekanan darah harus diturunkan serendah mungkin yang tidak mengganggu fungsi ginjal, otak, jantung, maupun kualitas hidup sambil dilakukan pengendalian faktor resiko kardiovaskular. pasien dengan tekanan darah tinggi memerlukan obat-obatan selama hidupnya untuk mengontrol tekanan darah mereka. Peningkatan tekanan darah disebabkan oleh banyak faktor, diantaranya jenis kelamin, latihan fisik, makanan, stimulan (zat-zat yang mempercepat fungsi tubuh), stress emosional (marah, takut, dan aktivitas seksual), hereditas, nyeri, obesitas, usia, serta kondisi pembuluh darah Hegner, 2003 (dalam Santika, 2014:1).

Dari hasil wawancara dengan ke tiga subjek, faktor resiko peningkatan tekanan darah pada dewasa setengah baya (Madya) yang menderita hipertensi. Antara lain adalah kelelahan dalam bekerja, cuaca panas, faktor makanan, dan stress. Dari berbagai faktor peningkatan darah ini kepatuhan berobat mempunyai peranan penting agar tidak terjadinya komplikasi penyakit-penyakit yang berbahaya.

Tekanan darah tinggi yang terus menerus menyebabkan jantung seseorang bekerja ekstra keras, akhirnya kondisi ini berakibat terjadinya kerusakan pada pembuluh darah jantung, ginjal, otak dan mata. Laporan komite nasional pencegahan, deteksi, evaluasi, dan penanganan hipertensi menyatakan bahwa tekanan darah yang tinggi dapat meningkatkan risiko serangan jantung, gagal jantung, stroke, dan gagal ginjal. (Pudiastuti, 2013:15).

Inilah kenapa kepatuhan berobat baik secara farmakologi dan non farmakologis sangat penting untuk diterapkan oleh penderita hipertensi dewasa madya. Kepatuhan didefinisikan oleh Chaplin (1989:99) sebagai pemenuhan, mengalah tunduk dengan kerelaan; rela memberi, menyerah, mengalah; membuat suatu keinginan konformitas sesuai dengan harapan atau kemauan orang lain. Menurut Taylor (1998:266) kepatuhan adalah memenuhi permintaan orang lain, didefinisikan sebagai suatu tindakan atau perbuatan yang dilakukan berdasarkan keinginan orang lain atau melakukan apa-apa yang diminta oleh orang lain, kepatuhan mengacu pada perilaku yang terjadi sebagai respons terhadap permintaan langsung dan berasal dari pihak lain.

Dalam ranah psikologi kesehatan Sarafino (dalam Smet, 1994:192) mendefinisikan kepatuhan sebagai tingkat pasien melaksanakan cara pengobatan dan perilaku yang disarankan oleh dokter atau orang lain. Sacket (dalam Niven, 1994:253) kepatuhan adalah sejauh mana perilaku pasien sesuai dengan ketentuan yang diberikan oleh profesional kesehatan.

Jadi hipertensi adalah tekanan darah di atas normal yaitu tekanan sistolik di atas 140 mmHg dan tekanan diastolik di atas 90 mmHg. Sedangkan kepatuhan adalah cara pasien melakukan cara pengobatan yang diperintahkan oleh dokter atau orang lain. Kepatuhan dilakukan dengan taat terhadap orang lain atau saran medis guna untuk mendukung kesembuhan. Maka agar penderita hipertensi dewasa madya dapat menjalani hari-harinya dengan tetap aktif dan tidak mengalami penyakit komplikasi, penderita hipertensi dewasa madya diperlukan untuk selalu patuh dalam berobat baik dari segi farmakologis maupun nonfarmakologis.

Kepatuhan berobat dari segi non farmakologi adalah perilaku taat dalam menjalani perintah orang lain maupun saran medis dengan penuh kerelaan guna untuk proses kesembuhan seperti mengurangi berat badan, menghentikan merokok, menghindari alkohol, melkaukan aktifitas fisik, membatasi asupan agaram. Sedangkan kepatuhan dalam segi farmakologi adalah perilaku taat dalam menjalani perintah orang lain maupun saran medis dengan penuh kerelaan guna untuk proses kesembuhan seperti mengkonsumsi obat anti hipertensi dan cek up rutin sesuai dengan anjuran dokter.

